La cualificación de los jóvenes

El 31% de los menores de 25 años apenas tiene formación

Sobre la FP dual en España

Análisis

María del Carmen González Menéndez, Begoña Cueto y Aroa

Investigadoras del Proyecto Europeo Transiciones Estratégicas de los Trabajadores Jóvenes en Europa (STYLE), Universidad de Oviedo

A menudo oímos que en España hay "demasiados" titulados universitarios. En realidad, el hecho de que tengamos más población entre 20 y 29 años con títulos universitarios que otros países de nuestro entorno (31,8% en España frente a 27,5% en la UE en 2015) solo puede ser motivo de orgullo. El problema de nuestros jóvenes no es un exceso de formación, sino que muchos, hoy día, sólo tengan estudios primarios o ni siquiera los hayan completado (33,1% en España frente a 16,6% en la UE).

Esa alta proporción de jóvenes con niveles bajos de formación en España es resultado de un elevado abandono escolar (en 2015, un 20% en España y un 11% en la UE). Y éste, en parte, es un resultado del bajo porcentaje de estudiantes que decide elegir formación profesional. La preferencia por el bachiller frente a la formación profesional de grado medio, una vez terminada la Educación Secundaria Obligatoria, y por los estudios universitarios frente a los ciclos de grado superior una vez terminado el bachiller, nos ha llevado a esa alta tasa de universitarios, pero también a una alta tasa de fracasos. A pesar de muchas reformas e intentos de mejorar su reputación, la formación profesional sigue siendo mal considerada.

En la última reforma, la de 2012, la formación dual se presentó como una apuesta novedosa, inspirada en el modelo alemán, para mejorar la formación profesional aumentando la participación del mundo empresarial y las horas de formación en la empresa. Para fomentar la toma de responsabilidad en la formación de sus futuros trabajadores por parte del empresariado, la reforma ha transferido a la empresa un amplio poder de decisión sobre los contenidos y lugar de instrucción de la formación.

Han pasado cuatro años desde su puesta en marcha y ya tenemos algunos datos que podemos analizar, teniendo en cuenta que la formación dual no es igual en todas las comunidades autónomas. Bajo una concepción genérica, en la que la clave es el aumento de las horas de formación en la empresa y de la flexibilidad para configurar la formación a la carta, se agrupan iniciativas muy distintas en cuanto a la población a la que se dirige y a cómo se configura el aprendizaje.

En Asturias el proyecto piloto del gobierno, consensuado con FADE, CC OO y UGT, se ha centrado en un grupo de estudiantes muy concreto: aquellos que no habían completado los estudios obligatorios. En Madrid y el País Vasco, por ejemplo, la formación dual es más abierta y está disponible incluso en ciclos de grado superior. De hecho, la mayor parte de los proyectos de formación dual desarrollados en nuestro país (el 72% en 2014) son en el ciclo superior. En cualquier caso, la iniciativa de Asturias merece ser destacada por dirigirse a un colectivo difícil de insertar laboralmente y generalmente desatendido, como es el de los jóvenes que han abandonado el sistema educativo. A la hora de valorar los resultados de este programa no se pueden minusvalorar las mayores dificultades asociadas a la capacitación de un grupo de jóvenes con problemas de empleabilidad muy superiores a los de los jóvenes matriculados en ciclos de grado superior.

También encontramos distintas formas de aumentar las horas de práctica en la empresa. En Asturias se ha optado por llevar al estudiante a la empresa desde el primer día, mientras que en otras regiones se han concentrado en el segundo año de estudios y, en el caso del País Vasco, añadiendo además un tercer año al ciclo (habitualmente de dos).

Otra importante novedad es que la formación teórica puede ahora tener lugar en el centro formativo, en una empresa autorizada, o en ambos. La opción

La iniciativa de
Asturias merece ser
destacada por
dirigirse a un
colectivo difícil de
insertar y
generalmente
desatendido

más utilizada es la que combina ambas opciones (un 57% de los proyectos de FP dual en 2014). Si bien este dato indica una colaboración entre centros formativos y empresas que, para funcionar bien, necesita de amplia flexibilidad en ambas partes, a la par, el hecho de que sólo un 4% de los proyectos suponen formación en exclusiva en la empresa indica a su vez una baja capacidad del empresariado para organizar la formación dual por su cuenta; algo lógico, por otro lado, si tenemos en cuenta el pequeño tamaño medio de las empresas en España, y que hace muy necesaria una mayor actividad de las asociaciones empresariales para coordinar y mancomunar la organización de este tipo de formación, como ha hecho ASPA en Asturias.

Aunque se ha insistido mucho en la inspiración en el modelo alemán, no está de más poner en valor la experiencia previa acumulada en nuestro país. La formación profesional existente ya incorporaba (y sigue incorporando) un módulo de Formación en Centros de Trabajo muy valorado, tanto por estudiantes como por empresas. Puede ser insuficiente, pero ha generado una cultura de colaboración entre empresas e instituciones educativas que debemos aprovechar y potenciar. Tenemos experiencias cercanas muy interesantes. La cultura de colaboración entre empresas y centros formativos en el País Vasco se viene desarrollando desde hace tiempo con buenos resultados, como muestra que 106 de las 513 empresas colaboradoras en FP dual en 2013 en España estuvieran en el País Vasco. En Asturias, en 2014, eran

La implantación de la FP dual es un proceso largo que requiere cambios organizativos, culturales y también un incremento de la inversión. La diversidad de fórmulas existentes en España debería permitir llevar a cabo un análisis comparado de los puntos fuertes y débiles de cada alternativa que refuerce el aprendizaje mutuo, pero nos faltan datos. Por un lado, los cambios son graduales y es preciso tiempo para observar su efecto, por ejemplo, sobre la empleabilidad de los jóvenes. Por otro lado, la única información disponible en muchos casos es el número de estudiantes, de centros educativos y de empresas participantes. Necesitamos saber qué formulas consiguen una mayor colaboración con las empresas, y cuándo es mejor la formación en el centro educativo y cuándo en las empresas para poder hacer mejoras basadas en evidencias, algo habitual en otros países europeos pero no tanto en España.

Aqualia niega que Langreo tenga el agua más cara y que cobre tasas por duplicado

La compañía cuestiona el informe de la Unión de Consumidores sobre los precios en los principales concejos

Oviedo, J. L. S. Aqualia, la compañía que gestiona el suministro del agua en 49 concejos asturianos, ha salido al paso de un informe de la Unión de Consumidores de Asturias (UCE) en el que se evalúa el precio de este servicio para asegurar que tal estudio contiene cálculos erróneos que no se corresponden con lo que se cobra realmente. Fuentes de la empresa destacaron que en el caso de Langreo, que según las cuentas de la UCE sería el municipio con el agua más cara de la región, hay tarifas que están mal estimadas y que, de aplicarse correctamente, rebajan al concejo hasta el tercer puesto, tras Mieres y Gijón.

El informe de la UCE identifica al servicio de aguas de Langreo como privado, cuando la
empresa es mixta y está participada en un 51% por el propio
Ayuntamiento, sostiene Aqualia, dueña del porcentaje restante. "La inexactitud más relevante del estudio se da en el análisis del concejo langreano",
apunta la empresa. La empresa
asegura que no se está cobrando
dos veces por un mismo servicio (el contador y su mantenimiento), tal y como había de-

nunciado la organización de consumidores. "Solamente se cobran tres tasas: las del mantenimiento de la red de abastecimiento, el de acometida y el del contador", señaló la compañía. También sostiene que la tarifa de alcantarillado esta "mal aplicada". Según sus cálculos, para una vivienda de dos personas que consumen diez metros cúbicos de agua al mes, la factura sería de 11,14 euros, un 11,07% inferior a lo estimado por la UCE. "En ese municipio también hay 406 personas que disfrutan de una tarifa bonificada en un 50%", señalaron.

Aqualia también aprecia "errores" en el informe en otros municipios donde gestiona el servicio de aguas. "En Llanera se confunde la aplicación de las tarifas de abastecimiento y alcantarillado, los precios serían un 4% inferiores a los calculados; en Aller hay una confusión con el alcantarillado; en Valdés se incorpora una tasa que no existe lo que supone un error superior al 33%; y en Castrillón se contempla una tasa de depuración cuando las depuradoras del concejo ya no existen desde el año 2014, el error en este caso es del 14,51%", sostiene.



El Parlamento valón, durante las deliberaciones del viernes. | REUTERS

La UE y Canadá darán hoy luz verde a su tratado comercial

La Unión Europea y Canadá firmarán finalmente el acuerdo de libre comercio (CETA, por sus siglas en inglés) en una cumbre que se celebra hoy en Bruselas, tras superar el último escollo que hizo peligrar su ratificación, por el bloqueo de la región belga de Valonia, que ha exigido salvaguardas adicionales para levantar su veto. La cumbre se celebrará con 72 horas de retraso, porque las tensas negociaciones para lograr el apoyo valón a un acuerdo técnicamente cerrado por las partes en 2014 obligaron a suspender la cita (inicialmente prevista para el jueves) hasta resolver las diferencias. Finalmente, Bélgica, por un lado, y los Veintiocho, por otro, dieron su visto bueno a las concesiones negociadas con Valonia por la Comisión Europea.